

LE PROPAGATEUR DES BONS LIVRES

BULLETIN

BI-MENSUEL



DE LA LIBRAIRIE SAINT-JOSEPH

Un bon livre est un ami : n'en ayons que d'excellents.

Abonnement : 25 centins par an.

CADIEUX & DEROME, ÉDITEURS-PROPRIÉTAIRES, 1603, RUE NOTRE-DAME, MONTRÉAL.

MONSIEUR BOURGET

ARCHEVÊQUE DE MARTIANOPOLIS

ANCIEN ÉVÊQUE DE MONTRÉAL

Par A. Leblond de Brumath

1 VOLUME IN-12.....

..... PRIX FRANCO 25cts.

Nous ne pensons pouvoir mieux faire que de donner ici les appréciations de plusieurs journaux de Montréal.

La *Presse* s'exprime ainsi :

"Ce petit volume de 112 pages, que vient d'éditer la maison Cadieux et Derome, au moment même des funérailles du prélat, est une actualité des mieux réussies. Bien que quelques pages indiquent évidemment qu'il a été écrit sous l'empire des circonstances, les recherches qui y abondent, les détails intimes dont il est rempli, montrent que l'auteur avait préparé son sujet.

"Ce qu'il dit de l'enfance de l'archevêque, de son éducation au séminaire de Québec, est écrit avec un charme et une éloquence remarquables.

"En racontant la vie du prêtre, les difficultés de l'administrateur, les grands combats de l'évêque, l'auteur s'anime; son style s'élève, grandit avec le sujet; il est plein de concision et en même temps de variété.

"M. Leblond, comme il le dit lui-même modestement, évite d'apprécier les écrits et les actes de l'archevêque de Martianopolis; il n'a voulu que s'édifier et édifier les autres, en racontant les vertus du saint prélat qui, depuis trois quarts de siècle, a été regardé comme un saint par toute notre population.

"Cet écrit, si bref qu'il soit, est le meilleur récit que nous ayons encore vu de la vie de Mgr Bourget, et nous croyons que si l'on fait, un jour, plus long, on ne fera pas plus complet; nous lui souhaitons de continuer le succès qu'il a eu jusqu'à présent, car depuis son apparition, c'est-à-dire depuis quelques jours seulement, des milliers d'exemplaires ont été vendus. Ce succès ne sera pas éphémère, nous l'espérons; nous croyons que cette œuvre sera durable, et nous sommes persuadé qu'on le verra sous peu sur la table ou dans la bibliothèque de presque toutes nos familles canadiennes."

Nous lisons ce qui suit dans la *Semaine Religieuse* :

"Le jour même où, au milieu du deuil général, Montréal faisait à son second évêque de solennelles funérailles, paraissait le volume dont nous nous occupons. L'auteur l'a voulu ainsi pour que nous pussions "au moins passer ces jours de deuil à nous raconter sa vie et à nous édifier par ses vertus; c'est la suprême consolation des enfants près du lit de mort d'un père." Bien que d'un format assez restreint, le livre de M. Leblond de Brumath donne une connaissance complète de celui qui est tant pleuré. Dans un style ému, souvent éloquent, empreint d'une vive piété, il nous retrace cette vie si longue et si bien remplie.

"Prenant Ignace Bourget enfant, il nous le montre doué, déjà, du don de piété, d'une charité exemplaire, d'un dévouement sans limites. Il le suit dans ses



MONSIEUR IGNACE BOURGET

ARCHEVÊQUE DE MARTIANOPOLIS.

fonctions de professeur à Nicolet et dans celles, bien plus délicates, de secrétaire de Mgr Lartigue, et là, dans ce poste nouveau, nous assistons au développement de l'intelligence, du zèle et des vertus de celui qui, par les services inappréciables rendus à son évêque et par l'affection et l'admiration dont l'entouraient le clergé et les laïques, devenait le coadjuteur et bientôt après le successeur du premier évêque de Montréal.

"Cet épiscopat si long, près de 58 ans, si rempli par des fondations d'œuvres nombreuses, par des travaux de toutes sortes, par des difficultés politiques et morales, M. Leblond nous le fait complètement connaître dans ses parties essentielles, n'omettant rien, ne cachant rien, et conservant pour raconter une vie qui ne fait que de s'éteindre, la plus sincère neutralité. Et en cela, il a raison; on ne peut, en effet, juger une existence aussi extraordinaire devant une tombe encore ouverte; il faut laisser au temps le soin de dissiper les nuages et les ombres d'où se dégagent les jugements définitifs.

"Après avoir lu le livre de M. Leblond, on connaît parfaitement Mgr Bourget; on aura de ce grand évêque la perception la plus nette, on comprendra l'intensité de la douleur de ses diocésains et du Canada tout entier, car on aura une juste idée de la grandeur de ses vertus et de la grandeur de ses œuvres.

"Ce ne sont pas les dimensions plus ou moins étendues d'un portrait qui en font la valeur, mais bien sa ressemblance. Aussi M. Leblond de Brumath peut-il être fier de son œuvre, car c'est le portrait fidèle de Sa Grandeur Mgr Ignace Bourget qu'il vient de peindre."

Nous pourrions citer encore l'*Etendard*, le *Monde*, le *Monde Illustré*, etc. Nous préférons laisser à nos lecteurs le plaisir de juger eux-mêmes du mérite de cet ouvrage. Quant à nous, nous engageons vivement nos compatriotes à se procurer ce petit livre très bien senti, très bien pensé, et très bien écrit: ils apprendront, en le lisant, à connaître Mgr Bourget, ce prêtre vraiment selon le cœur de Dieu, ce prélat éminent dont on a tant parlé, et dont on parlera longtemps encore.